



起業支える環境整備を

米国経済を見ると、ベンチャー企業が重要な役割を果たしていることがよくわかる。情報技術関連で毎日のように話題になる企業といえば、アップル、アマゾン、グーグルであるが、これは全てベンチャー企業として出だしたものばかりだ。

若い人の中には昔から存在する企業と思っている人がいるかもしれないが、少なくとも私が若い頃にはこの世に存在しない企業ばかりである。興味深いことに、この三つの企業は全て移民の子供たちによって作られた企業である。これらの企業の企業価値だけで、米

国の株式市場のかなりの部分を占める。

これ以外にも、創業者がまだ生存しているような元ベンチャー企業は米国に多く存在する。マイクロソフトがそうだし、もつと若い企業ではフェイスブックなども巨大な企業となっている。最近ではウーバーやエアビーア

グ、楽天などは、いずれも創業者が、最近少し流れが変わりつつあるような気がする。例えば、私の教え子のキャリアを見ると、かつてはその大半が国家公務員、大手金融機関、商社などに就職して、そこにずっと残る人が大半だった。有名企業のサラリーマンや國家公務員になることが、東大生にとっての成功の証しだったのかもしれない。

ベンチャーの停滯ぶりを見ていたのが、まだ現役の社長を続いている新興企業である。ただ、日本で話題になる新興企業はこの3社だけであることが多い。ベンチャー企業は出でなければ、若い人が増えなくてはいけないという議論がある。周囲で当たり前のように

ヤーの停滯ぶりを見ていたのだが、最近少し流れが変わりつつある。ある規模までベンチャーが増えなくてはいけないという議論がある。周囲で当たり前のように教子のキャリアを見ると、かつてはその大半が国家公務員、大手金融機関、商社などに就職して、そこにずっと残る人が大半だった。有名企業のサラリーマンや国家公務員になることが、東大生にとっての成功の証しだったのかもしれない。

ベンチャーを始めた若い人にそれが向かっている。ベンチャーを始めた若い人になぜか聞いたら、面白い答えが返ってきた。彼は大企業に勤めていたが、周囲を見回して、そうしたキャリアに希望が持てなくなってきたというのだ。人生の立ち上げる教え子が増えている。立ちはだかるが、最近、ベンチャーを立ち上げる教え子が増えている。その多くは外資系の企業で何年か企業の活躍は、米国ほど華々しくない。もちろん、日本でも新興企業から大きく成長した企業はある。ソフトバンク、ユニクロを展開するファーストリテイリングもいる。

ベンチャー増加で日本に活力

ンドビーなど、シェアリング系の企業も話題にのぼることが多い。

極的にベンチャーを始める気にはいけない。そうした声が高まり、はいけない。なるような環境を整備しなくてはいけない。ところが、最近、ベンチャーを立ち上げる教え子が増えている。その多くは外資系の企業で何年か

日本でも地方政府もそして地域の経済界も、ベンチャーの支援を進めてきた。ただ、残念ながら期待に応えるような成果は出てこなかつた。

日本でも新興企業から大きく成長した企業はある。ソフトバンク、ユニクロを中心とした大企業が日本で活動している。一方で、ベンチャーの世界に飛び込む手商社や公務員の職場から飛び出

伊藤 元重
学習院大教授(国際経済学)